



## COORDINACIÓN DE SERVICIOS PARLAMENTARIOS ESTENOGRAFÍA PARLAMENTARIA

SEGUNDO PERIODO DE SESIONES ORDINARIAS  
PRIMER AÑO DE EJERCICIO

**VERSIÓN ESTENOGRÁFICA DE LA SESIÓN SOLEMNE CON  
MOTIVO DE LA CONMEMORACIÓN DEL CENTÉSIMO  
ANIVERSARIO DE LA FUNDACIÓN DE LA ESCUELA  
SUPERIOR DE INGENIERÍA Y ARQUITECTURA  
DEL INSTITUTO POLITÉCNICO NACIONAL,  
CELEBRADA EL DÍA 24 DE MARZO DE 2022**

*Presidencia del C. diputado Héctor Díaz Polanco*

**(09:45 Horas)**

**EL C. PRESIDENTE DIPUTADO HÉCTOR DÍAZ POLANCO.-** Buenos días, diputadas y diputados.

Se instruye a la Secretaría dar cuenta del número de diputadas y diputados, a efecto de verificar si existe el quórum legal requerido para iniciar la presente sesión.

**LA C. SECRETARIA DIPUTADA MARCELA FUENTE CASTILLO.-** Círrrese el Sistema Electrónico de Pase de Asistencia.

Lista de Asistencia

Fecha y Hora 24-03-2022

09:47:40 Asistentes: 37

Nombre	Grupo Parlamentario	Asistencia
ALARCÓN JIMÉNEZ ERNESTO	PRI	Normal
ALVAREZ CAMACHO DANIELA GICELA	APC	--
AVILA VENTURA MARTHA SOLEDAD	MORENA	Normal
BARRERA MARMOLEJO HÉCTOR	PAN	Normal
CAÑEZ MORALES ANIBAL ALEXANDRO	PAN	Normal
CASTRO ESCOBEDO RAMÓN	MORENA	Normal
CERVANTES GODOY CARLOS	MORENA	Normal

CHÁVEZ CONTRERAS MARÍA GUADALUPE	MORENA	--
CHÁVEZ GARCÍA LUIS ALBERTO	PAN	--
COLMENARES RENTERÍA JHONATAN	PRI	--
CRUZ CRUZ MARIBEL	APMD	Normal
DÍAZ POLANCO HÉCTOR	MORENA	Normal
DÖRING CASAR FEDERICO	PAN	--
ESPINA MIRANDA JOSÉ GONZALO	PAN	Normal
ESPINOSA DE LOS MONTEROS GARCÍA ADRIANA M. G.	MORENA	--
FERNÁNDEZ CÉSAR MÓNICA	PRI	Normal
FERNÁNDEZ TINOCO CARLOS JOAQUÍN	PRI	--
FUENTE CASTILLO MARCELA	MORENA	Normal
GARRIDO LOPEZ DIEGO ORLANDO	PAN	--
GAVIÑO AMBRÍZ JORGE	PRD	--
GONZÁLEZ CARRILLO MAXTA IRAÍS	PRI	Normal
GONZÁLEZ HERNÁNDEZ MARÍA DE LOURDES	PRI	Normal
GUILLEN ORTÍZ FRIDA JIMENA	PAN	--
GUTIÉRREZ UREÑA LUISA ADRIANA	PAN	--
HERNANDEZ MERCADO SANDY	MORENA	Normal
LARIOS PÉREZ TANIA NANETTE	PRI	--
LOBO ROMÁN VÍCTOR HUGO	PRD	--
LÓPEZ MULIA LUZ MARÍA	MORENA	Normal
LÓPEZ RAMÍREZ C. OSCAR	MORENA	Normal
LÓPEZ BAYGHEN PATIÑO ANA FRANCIS	MORENA	Normal
LOZANO REYNOSO RICARDO JANECARLO	MORENA	--
MACEDO ESCARTÍN MIGUEL ANGEL	MORENA	Normal
MARTÍN DEL CAMPO CASTAÑEDA JOSÉ DE JESÚS	MORENA	--
MATEOS HERNÁNDEZ ELIZABETH	APMD	--
MEDINA HERNANDEZ ALICIA	MORENA	Normal
MEDINA LARA JONATHAN	MORENA	Normal
MÉNDEZ VICUÑA ALEJANDRA	MORENA	Normal
MOCTEZUMA GONZÁLEZ CHRISTIAN	MORENA	--
MONTES DE OCA DEL OLMO CLAUDIA	PAN	Normal
MORALES RUBIO MARÍA GUADALUPE	MORENA	Normal
NORBERTO SÁNCHEZ NAZARIO	MORENA	Normal
PADILLA SÁNCHEZ JOSÉ MARTÍN	ASPAVJC	Normal
PARDILLO CADENA INDALI	MORENA	Normal
PÉREZ GÚZMAN JULIO	MORENA	Normal
QUIROGA ANGUIANO GABRIELA	PRD	Normal

RANGEL LORENZANA AMÉRICA A	PAN	--
RANGEL MORENO ALBERTO	MORENA	--
REYES BONES AMEYALLI	MORENA	Normal
ROBLES VAZQUEZ PERLA GUADALUPE	MORENA	Normal
RODRÍGUEZ DÍAZ DE LEÓN ROSA ALEJANDRA	MORENA	Normal
RUBIO TORRES RICARDO	PAN	Normal
SALIDO MAGOS MARÍA GABRIELA	PAN	Normal
SÁNCHEZ BARRIOS ESTHER SILVIA	PRI	--
SÁNCHEZ GONZÁLEZ BLANCA ELIZABETH	PT	--
SERRALDE CRUZ DIANA LAURA	PT	Normal
SESMA SUÁREZ JESÚS	ASPAVJC	--
SIERRA BARCENA POLIMNIA ROMANA	PRD	--
TORRES GONZÁLEZ ROYFID	APC	--
TORRES GUERRERO RAÚL DE JESÚS	PAN	--
VICENTEÑO BARRIENTOS ANDREA EVELYNE	SIN PARTIDO	--
VILLAGRAN VILLASANA ANA JOCELYN	PAN	Normal
VILLALOBOS PÉREZ ESPERANZA	MORENA	Normal
VILLANUEVA RAMOS MARCO ANTONIO TEMISTOCLES	MORENA	--
VON ROERICH DE LA ISLA CHRISTIAN DAMIAN	PAN	--
ZAMORANO ESPARZA FAUSTO MANUEL	PRI	Normal
ZÚÑIGA CERÓN MARISELA	MORENA	--

¿Falta algún diputado o diputada de pasar lista de asistencia?

¿Falta algún diputado o diputada de pasar lista de asistencia?

Se cierra el sistema de asistencia de viva voz.

Diputado Presidente, hay una asistencia de 37 diputadas y diputados. Hay quórum.

**EL C. PRESIDENTE.-** Muchas gracias, diputada. Se abre la sesión solemne.

Esta Presidencia hace del conocimiento al pleno de este honorable Congreso de la Ciudad de México que la presente convocatoria a esta sesión solemne es de conformidad con el Acuerdo CCMX/II/JUCOPO/10/2022 de la Junta de Coordinación Política del Congreso de la Ciudad de México, por el que se aprueba la realización de una sesión solemne el día 24 de marzo del año en curso con motivo de la conmemoración del Centésimo Aniversario de la Fundación de la Escuela Superior de Ingeniería y Arquitectura del Instituto Politécnico Nacional.

Sírvase la Secretaría dar lectura al orden del día.

**LA C. SECRETARIA.-** Por instrucciones de la Presidencia se procede a dar lectura al orden del día.

Orden del día. Sesión solemne con motivo de la conmemoración del Centésimo Aniversario de la Fundación de la Escuela Superior de Ingeniería y Arquitectura del Instituto Politécnico Nacional.

1.- Lista de asistencia.

2.- Lectura del orden del día.

3.- Honores a la Bandera.

4.- Posicionamiento de cada grupo y asociación parlamentaria hasta por 5 minutos en el orden siguiente:

Asociación parlamentaria Ciudadana.

Asociación parlamentaria Mujeres Demócratas.

Asociación parlamentaria Alianza Verde Juntos por la Ciudad.

Grupo parlamentario del Partido del Trabajo.

Grupo parlamentario del Partido de la Revolución Democrática.

Grupo parlamentario del Partido Revolucionario Institucional.

Grupo parlamentario del Partido Acción Nacional.

Grupo parlamentario de MORENA.

5.- Himno Nacional.

6.- Honores a la Bandera.

7.- Cierre de la sesión solemne.

Cumplida su instrucción, diputado Presidente.

**EL C. PRESIDENTE.-** Muchas gracias, diputada.

Se solicita a todos los presentes ponerse de pie con la finalidad de rendir Honores a la Bandera a su entrada al recinto y entonar el Himno Nacional.

*(Honores a la Bandera)*

*(Himno Nacional)*

**EL C. PRESIDENTE DIPUTADO HÉCTOR DÍAZ POLANCO.-** Gracias. Pueden tomar asiento.

A continuación harán uso de la palabra hasta por 5 minutos para emitir un posicionamiento, las siguientes diputadas y diputados:

Diputado Royfid Torres González, de la asociación parlamentaria Ciudadana.

Diputada Maribel Cruz Cruz, de la asociación parlamentaria Mujeres Demócratas.

Diputado José Martín Padilla Sánchez, de la asociación parlamentaria Alianza Verde Juntos por la Ciudad.

Diputada Diana Laura Serralde Cruz, del grupo parlamentario del Partido del Trabajo.

Diputado Víctor Hugo Lobo Román, del grupo parlamentario del Partido de la Revolución Democrática.

Diputada María de Lourdes González Hernández, del grupo parlamentario del Partido Revolucionario Institucional.

Diputada María Gabriela Salido Magos, del grupo parlamentario del Partido Acción Nacional.

Diputado Julio Pérez Guzmán, del grupo parlamentario de MORENA.

Me informan que el diputado Royfid Torres González, de la asociación parlamentaria Ciudadana no pudo asistir, remitió su posicionamiento. Por lo que se solicita se integre al Diario de los Debates.

Se concede el uso de la palabra hasta por 5 minutos a la diputada Maribel Cruz Cruz, de la asociación parlamentaria Mujeres Demócratas.

**LA C. DIPUTADA MARIBEL CRUZ CRUZ.-** Con su venia, diputado Presidente.

Muy buenos días compañeras diputadas y diputados, ciudadanía que nos acompaña por el Canal del Congreso y medios virtuales e invitadas e invitados especiales.

Es un honor el día de hoy poder dirigirles unas palabras para conmemorar el Centésimo Aniversario de la Fundación de la Escuela Superior de Ingeniería y Arquitectura del Instituto Politécnico Nacional.

Las diputadas de la asociación parlamentaria Mujeres Demócratas consideramos de superior importancia reconocer a esta institución por la gran aportación académica que ha tenido para nuestro país durante ya un siglo.

La Escuela Superior de Ingeniería y Arquitectura del Instituto Politécnico Nacional ha formado por décadas a mujeres y hombres con una visión de responsabilidad social y de excelencia. Como una institución de alto nivel académico ha aportado muchísimo al congreso científico y tecnológico de nuestra sociedad mexicana.

Han sido las personas docentes y la planta de trabajadores que a través del tiempo en sus distintas sedes quienes con su esfuerzo y compromiso han hecho posible que hoy estemos conmemorando a la llamada con mucho cariño por la comunidad académica es día del Instituto Politécnico Nacional.

Es por ello que hoy quiero solicitar 1 minuto de aplausos para reconocer a todas las personas que participaron en la fundación y que fueron parte de la vida de esta gran institución que es gran orgullo nacional.

Les damos un aplauso.

**EL C. PRESIDENTE DIPUTADO HÉCTOR DÍAZ POLANCO.-** Adelante, pongámonos de pie para dar 1 minuto de aplausos en honor del Politécnico.

(Un minuto de aplausos)

**EL C. PRESIDENTE.-** Gracias, pueden tomar asiento.

Continúe, diputada.

**LA C. DIPUTADA MARIBEL CRUZ CRUZ.-** Gracias.

Con este gran aplauso recordamos a las personas que hicieron posible que muchas generaciones de profesionales egresaran de esta noble institución y que además han ganado el prestigio que hoy la coloca como una de las mejores escuelas de Latinoamérica.

El lema del Instituto Politécnico Nacional, "*La técnica al servicio de la patria*", el cual expresa los ideales del Politécnico, representa igualmente en toda su extensión lo que ha sido la ESIA para el país, un semillero de profesionales al servicio de la patria.

Imagen cuántas obras, cuántos caminos, cuántos sueños han hecho posible las ingenieras, ingenieros, arquitectas y arquitectos egresados. Es por eso también que

desde la asociación parlamentaria Mujeres Demócratas consideramos necesario refrendar ampliamente nuestro absoluto compromiso con la educación pública y gratuita en nuestro país, pues como bien dice el Himno del Instituto Politécnico Nacional: *“Hasta a esta casa de estudios le dio vida la Revolución”*.

Es cuanto, diputado Presidente.

**EL C. PRESIDENTE DIPUTADO HÉCTOR DÍAZ POLANCO.-** Muchas gracias, diputada.

Se concede el uso de la palabra hasta por 5 minutos al diputado José Martín Padilla Sánchez, de la asociación parlamentaria Alianza Verde Juntos por la Ciudad. Adelante, diputado.

**EL C. DIPUTADO JOSÉ MARTÍN PADILLA SÁNCHEZ.-** Muchas gracias, Presidente. Con su venia.

Buenos días, compañeras y compañeros legisladores. Saludo a las personas que nos acompañan el día de hoy que vienen por parte del Instituto Politécnico Nacional.

El día de hoy celebramos los primeros cien años de la Escuela Superior de Ingeniería y Arquitectura del Instituto Politécnico Nacional. En 1922, al terminar la Revolución Mexicana, nació la Escuela Técnica de Maestros Constructores, conocida también como la Escuela Técnica de Constructores, la cual al paso de los años con la creación del Instituto Politécnico Nacional en 1936, pasaría a formar parte de éste como la Escuela Superior de Construcción y como una de las escuelas fundadoras del Instituto.

A partir de 1937 adquirió el nombre de Escuela Superior de Ingeniería y Arquitectura, desde entonces sus egresadas y egresados han sido parte fundamental en la creación y desarrollo de la infraestructura nacional. De hecho Ruth Rivera Marín fue la primera mujer en egresar de esta escuela y en 1952 inició su carrera como docente en la ESIA del Instituto Politécnico Nacional. Entre sus obras destacan el Centro Médico Nacional y el Museo de Arte Moderno.

Generación tras generación las y los ingenieros y arquitectos de la ESIA han puesto en alto el principio *“La técnica al servicio de la patria”*. Las y los estudiantes politécnicos en general y de la ESIA en particular se han caracterizado por trabajar en la transformación de nuevas tecnologías, colaborando con la industria extranjera y poniendo en alto el nombre de México en concursos y proyectos a nivel internacional, creando un sinnúmero de proyectos para solucionar problemáticas inmobiliarias de la población.

La problemática de educación en México ha sido un tema descuidado por gobiernos pasados, pues durante décadas se excluyó de este derecho a los sectores históricamente desfavorecidos.

Al respecto es digno de subrayar que el derecho a la educación está establecido en el artículo 3° de la Constitución Política de México, y en la Cuarta Transformación buscamos garantizar no sólo el nivel de educación básica sino también en los niveles medio superior y superior.

En este sentido, el Instituto Politécnico Nacional ha demostrado que al darle la oportunidad a jóvenes y garantizando su derecho a la educación podemos obtener grandes resultados ya sea en temas de salud, medio ambiente, vivienda, entre otros.

Asimismo, el Instituto Politécnico Nacional es una de las instituciones más importantes en México, teniendo una matrícula estudiantil de 30 mil 293 estudiantes en nivel superior y brindando la oportunidad a las y los jóvenes que menos tienen.

Este aniversario número 100 de la Escuela Superior de Ingeniería y Arquitectura, nos pone en retrospectiva los logros que puede generar una institución que brinda la oportunidad a sus estudiantes de demostrar las ganas que se tiene de salir adelante.

Estoy convencido de que de la mano de la transformación se podrán caminar otros 100 años más, potenciando los logros no solo de la ESIA, sino de cada una de las escuelas del Instituto Politécnico Nacional y de las instituciones públicas de educación superior en su conjunto, para que el futuro de las y los jóvenes en México tengan acceso a una educación acorde a las nuevas necesidades eficiente y sobre todo gratuita.

Desde esta Tribuna de la casa del pueblo, las y los legisladores comprometidos con la transformación del país seguiremos trabajando para que nuestras juventudes tengan las oportunidades educativas necesarias y que les permita poner siempre la técnica al servicio de la patria.

Muchas gracias. Es cuánto, diputado Presidente.

**EL C. PRESIDENTE DIPUTADO HÉCTOR DÍAZ POLANCO.-** Muchas gracias, diputado. Se concede el uso de la palabra hasta por 5 minutos a la diputada Diana Laura Serralde Cruz, del grupo parlamentario del Partido del Trabajo. Adelante, diputada.

**LA C. DIPUTADA DIANA LAURA SERRALDE CRUZ.-** Con su venia, diputado Presidente.

Buenos días, compañeros diputados y diputadas.

A nombre del Partido del Trabajo me permito dirigir un breve mensaje con motivo de la presente sesión solemne por el aniversario número 100 de la Escuela Superior de Ingeniería y Arquitectura del Instituto Politécnico Nacional.

Fue hace 100 años, en 1922, cuando se creó la Escuela Técnica de Maestros Constructores, antecedente originario de la Escuela Superior de Ingeniería y Arquitectura, misma que en 1932 tomó el nombre de Escuela Superior de Construcción y en 1937, un año después de la creación del Instituto Politécnico Nacional, adquirió la denominación hasta hoy vigente de Escuela Superior de Ingeniería y Arquitectura. La ESIA, como se le conoce por sus siglas, fue parte de las escuelas con base en las cuales se constituyó el Instituto Politécnico Nacional, como tal su propósito fue que el país contara con los ingenieros y arquitectos necesarios para llevar adelante el proyecto de industrialización nacional. En estos 100 años de historia la ESIA ha cumplido a cabalidad con su misión de preparar a las mujeres y hombres que dieran vialidad técnica a obras de modernización del país.

Por las aulas de la ESIA han desfilado ingenieros, arquitectos que con un profundo sentido de servicio social y nacional han participado en todo un conjunto de obras arquitectónicas y de ingeniería sin los cuales no se atendiera el pasado, el presente ni el futuro de México.

La ESIA y sus cientos de egresados, profesores y personal administrativo y directivo con orgullo para la ciudad y el país, al igual que en el año de 1970 cuando el Presiden Lázaro Cárdenas dirigió la famosa carta a la comunidad politécnica. Hoy es necesario hacer hincapié en el compromiso social con las mayorías desfavorecidas que están en la base de la fundación del Instituto Politécnico Nacional y de la ESIA.

En el Partido del Trabajo estamos comprometidos de dicho compromiso por parte de la comunidad de la ESIA. Por ello como grupo parlamentario del Partido del Trabajo, manifiesto nuestro beneplácito por esta sesión solemne conmemorativa del aniversario número 100 de la Escuela Superior de Ingeniería y Arquitectura del Instituto Politécnico Nacional, al tiempo que aprovechamos para enviar un afectuoso y fraternal saludo a toda la comunidad de la ESIA.

Es cuánto, diputado Presidente. Muchas gracias por su atención.

**EL C. PRESIDENTE.-** Muchas gracias, diputada. Se concede el uso de la palabra hasta por 5 minutos a la diputada Polimnia Romana Sierra, del grupo parlamentario del Partido de la Revolución Democrática. Adelante, diputada.

**LA C. DIPUTADA POLIMNIA ROMANA SIERRA BÁRCENA.-** Muy buenos días a todas y a todos.

Con su venia, diputado Presidente.

Es un orgullo hacer uso de la palabra en esta sesión solemne en la que conmemoramos el Centenario de la Fundación de la Escuela Superior de Ingeniería y Arquitectura del glorioso Instituto Politécnico Nacional.

A 100 años de su fundación, la Escuela Superior es un ejemplo y orgullo de la nación, es una fuente inagotable de creación científica y tecnológica y de formación de profesionales del más alto nivel técnico, científico y en el campo de la arquitectura.

Quienes han egresado de esta institución, las y los ingenieros civiles, arquitectos, geofísicos, geólogos, petroleros y topógrafos, han contribuido sustancialmente en la construcción de la infraestructura nacional y el desarrollo de este país.

La Escuela Superior es un sólido pilar de los grandes constructores de la nación, en sus aulas se han forjado líderes indiscutibles que diseñaron y construyeron las magnas obras de ingeniería y arquitectura del país, cuyo impacto ha trascendido fronteras, ganando un merecido reconocimiento internacional por la calidad de sus proyectos.

Hoy reconocemos y celebramos su incansable espíritu para brindar una formación integral, pertinente y de vanguardia a sus estudiantes a través del conocimiento de frontera y la verdad científica que contribuyen a transformar la realidad social, política y económica del país.

Su praxis inculca no sólo las técnicas y los conocimientos propios del campo, también valores universales que forman profesionales con un perfil íntegro, crítico, humanista y científico, conscientes de ser artífices de la construcción de un mejor país.

Sin duda la pertinencia y vanguardia de los planes y programas de estudio colocan a sus unidades académicas en el senit del conocimiento, la ciencia y la tecnología.

Cabe recordar que durante el mandato de nuestro Presidente Lázaro Cárdenas la Escuela Superior pasó a formar parte del Instituto Politécnico, el objetivo del General era formar

cuadros de ingenieros para desarrollar la industria nacional y la construcción, colocándola como una pieza clave para el crecimiento y desarrollo económico del país, y así lo fue.

El 30 de enero de 1937 la entonces denominada Escuela Superior de Construcción cambió su nombre a Escuela Superior de Ingeniería y Arquitectura, donde se formarían los primeros egresados de las carreras de ingeniería civil hidráulica, en vías terrestres, sanitarios y arquitectos. Desde ese momento la Escuela Superior ha logrado incorporar a sus egresados en el campo de la ingeniería tanto en el sector público como privado, con un destacado desempeño profesional.

Hoy en día es imprescindible reconocer y valorar el importante aporte de la ciencia en todos los ámbitos de nuestra vida, como el reconocimiento a la visión de izquierda del General Lázaro Cárdenas para construir instituciones que han trascendido en el tiempo, el Instituto Politécnico Nacional.

La construcción del PRD fue una alianza de muchas tendencias de izquierda con el cardenismo, pues convirtió el legado en acción política y creó las condiciones para avanzar por un país más democrático, sabiendo que sin memoria ni raíces no hay cambios.

Hoy debemos velar porque la vitalidad y vigencia del cardenismo, como es afluyente del pensamiento ideológico y político para entender la evolución del México contemporáneo y es un referente para reunificar al país con base en los principios nacionales, culturales y progresistas.

Para el Partido de la Revolución Democrática la educación pública es uno de los más sólidos pilares de la democracia que debe protegerse a toda costa como único y máspreciado baluarte que tiene la sociedad para su progreso, porque no hay nada más revolucionario y transformador que la educación.

Es cuanto, diputado Presidente.

**EL C. PRESIDENTE DIPUTADO HÉCTOR DÍAZ POLANCO.-** Muchas gracias, diputada, gracias.

Se concede el uso de la palabra hasta por 5 minutos a la diputada María de Lourdes González Hernández, del grupo parlamentario del Partido Revolucionario Institucional.

**LA C. DIPUTADA MARÍA DE LOURDES GONZÁLEZ HERNÁNDEZ.-** Con su venia, diputado Presidente.

Buenos días a todas las compañeras diputadas, los diputados y a toda la gente que hoy nos acompañan a través de las redes sociales.

Saludo con mucho gusto a nuestros invitados especiales a esta ceremonia conmemorativa, muchas gracias por su presencia. Bienvenidos a esta su casa, la casa de todos.

Más allá de un repetitivo reconocimiento, quisiera comenzar con un extenso agradecimiento a todas las personas académicas, técnicas y profesionales en el área de la ingeniería civil, arquitectura, construcción y egresados del Instituto Politécnico Nacional. Gracias por dedicar todo su empeño, profesionalismo durante décadas, ya que sin su entrega, lograr este aniversario sería definitivamente imposible.

Conmemorar 100 años se dice fácil, sin embargo puedo asegurar que para la Escuela Superior de Ingeniería, Arquitectura, siendo una escuela perteneciente a una de las mejores instituciones educativas del país y de Latinoamérica como es el Instituto Politécnico Nacional, transitar un siglo de enseñanza, representa múltiples esfuerzos, firmeza, entrega, constante, perseverancia, adaptación a diversos cambios, pero evidentemente un extraordinario orgullo que solo sus egresados pueden externar.

Sin duda para el grupo parlamentario del Partido Revolucionario Institucional, representa un honor reconocer el esfuerzo, la trayectoria de una escuela que desde 1922 se ha dedicado a formar cientos de técnicos profesionales que contribuyen al desarrollo y progreso no solo de nuestra ciudad, sino de nuestra nación entera.

La transformación por la que transitó la ESIA, desde que abrió sus puertas como Escuela Técnica de Constructores, creada durante la gestión del Presidente Álvaro Obregón y entonces el Secretario de Educación Pública, licenciado José Vasconcelos Calderón, hasta el día de hoy, reconocida como la escuela superior de ingeniería y arquitectura, ejemplifica claramente el impulso y el avance educativo que México y el mismo Instituto Politécnico Nacional, ha dado a la enseñanza técnica, para ampliar el conocimiento y preparación de las y los jóvenes, hasta lograr la enseñanza a nivel superior, impartida actualmente.

Una conmemoración como ésta, no puede pasar sin el merecido reconocimiento de los egresados que han contribuido al desarrollo y crecimiento urbanístico de esta Ciudad. Por ello no podemos dejar de mencionar y reconocer que en el año de 1992, la construcción de 5 mil 500 viviendas de interés social de unidades habitacionales, estuvo a cargo de

estudiantes de la ESIA, contribuciones como ésta y muchas otras, en la construcción, infraestructura de nuestra ciudad, ha logrado que un siglo ha pasado, es una pieza fundamental del desarrollo de nuestro país y contar con el recurso humano suficiente y capacitado preparado, nos permite contar con espacios bien cimentados, permitiéndonos potenciar el desarrollo económico de México.

Es por ello que desde esta tribuna el grupo parlamentario del Partido Revolucionario Institucional, refrenda su compromiso con las instituciones educativas de todos los niveles de esta ciudad, buscando terminar con la brecha educativa que todavía afecta a miles, miles de niñas, niños y jóvenes.

La Escuela Superior de Ingeniería y Arquitectura del Instituto Politécnico Nacional, nos muestra claramente que la perseverancia y la vocación hacia la enseñanza y preparación de las personas nos lleva a vivir grandes triunfos, logros y victorias, tanto dentro como fuera del país, nuevamente reitero nuestro compromiso y apoyo, gracias por ser parte de nuestro orgullo.

La celebración de esta ceremonia es digna de todos ustedes como egresados, académicos y personal administrativo que día a día han dejado todo su empeño a esta importante labor educativa y con júbilo y gloria los felicito por estos primeros 100 años.

Muchas gracias.

**EL C. PRESIDENTE DIPUTADO HÉCTOR DÍAZ POLANCO.-** Gracias, diputada. Muchas gracias.

Se concede el uso de la palabra hasta por 5 minutos a la diputada María Gabriela Salido Magos, del grupo parlamentario del Partido de Acción Nacional.

Adelante, diputada.

**LA C. DIPUTADA MARÍA GABRIELA SALIDO MAGOS.-** Con su venia, diputado Presidente.

Antes que nada, bienvenidos aquellos que hoy nos acompañan en esta sesión. Bienvenidos, esta es su casa.

La técnica al servicio de la Patria, está hoy de manteles largos, pues se dice fácil pero todo un siglo de formación académica, profesional y laboral de un país, no solo es reflejo de esta sólida institución como es la Escuela Superior de Ingeniería y Arquitectura, sino forman parte fundamental de nuestra historia.

Recordarán que precisamente la sesión solemne anterior a ésta, estaba programada y acordada para conmemoración para el Día internacional de la Mujer y para otorgar la Medalla Hermila Galindo, sin embargo pues sabemos que por condiciones políticas creadas y por intereses al reconocimiento de la lucha de miles de mujeres, no ha sido podido llevarla a cabo y por eso festejo particularmente que no hay corrido la misma suerte esta sesión por el valor y la enseñanza que nos han dejado a través de los años.

También no me cabe la menor duda que encontraremos a través de lo largo de esta sesión la oportunidad de referirnos pues también a los espacios de participación que han tenido las mujeres a lo largo de 100 años de la historia de la ahora Escuela Superior de Ingeniería y Arquitectura. Y es que si revisamos el progreso histórico de esta institución, en todos y cada uno de estos espacios, ha habido participación de mujeres que fueron abriendo camino para borrar los paradigmas y romper los candados tradicionales dejando claro que la vida diaria no se podría concebir sin el diseño y desarrollo de nuestra ciudad y también sin ese enfoque de género y sin un trazo preciso en manos de personas que hayan elegido las carreras de arquitectura o de ingeniería.

Las mujeres que han decidido desarrollar profesionalmente esta actividad entre las que me incluyo, velan ahora por destacar la necesidad de contar con infraestructura de cuidado en espacios públicos y por garantizar criterios de accesibilidad, no solo para personas con discapacidad, sino que también para cambiar la lógica de construcción de nuestras ciudades, pensando prioritariamente pues con una visión mucho más incluyentes, que considere a mujeres, niñas y niños y no solo dejando a un lado esta visión histórica en la que solamente había imperado el criterio de los hombres.

Tal como hemos escuchado en voz de algunos de los que me antecedieron en el uso de la voz de otros grupos parlamentarios, hoy se debe hacer un reconocimiento a la Institución, su personal directivo y docente que ha sostenido la idea, los conceptos, la planeación y ejecución de desarrollo de miles de espacios y de tecnología, que estos hay que decirlo hablan por sí solos y son herencia del acontecimiento de la ciudad y del país.

También, muchas veces estas ideas traspasan las fronteras para colocarnos como referente a nivel mundial y por eso precisamente nuestra gratitud y nuestro reconocimiento, a ustedes y a la institución que representan.

También hay que decirlo, toca el turno de referirnos a aquellas personas ingenieras y arquitectos que han dejado huella imborrable en la historia de la ciudad a través de

edificaciones, obras públicas, diseños de espacios, entre muchos otros ejemplos y muchos elementos sin los cuales no podríamos imaginar nuestra ciudad, tal como hoy la vemos, y que el día de mañana serán testigos de los cambios estructurales de nuestro propio entorno.

También es momento de generar conciencia pues son las futuras generaciones a quienes debemos dejar cimientos sólidos y claros, con metas a mediano y largo plazo, a través de verdaderos instrumentos de planeación del desarrollo de esta ciudad para garantizar el crecimiento adecuado y sostenible. Hoy justamente estamos en el momento histórico preciso para definir todos estos conceptos y esta visión para lo que será nuestra ciudad en los próximos 20 o 30 años.

Por eso hoy más que nunca su labor debe ser incansable y su valor y su trabajo debe ser reconocido por la ciudad.

También el Congreso tendrá que hacer lo propio actuando en corresponsabilidad con procesos de participación y sin duda estos ejercicios y la oportunidad de colaborar será un gran ejemplo en el que podamos nuevamente enaltecer el nombre de la institución que representan y que tanto ha abonado a este país y que ha sido el semillero de miles de profesionistas que dedican ardua e incansable labor a planear, diseñar y construir ciudades.

Estoy convencida que al igual de este siglo de enseñanza que ha proporcionado a tantas generaciones miles de oportunidades, seguirá la propia escuela Superior de Ingeniería y Arquitectura generando satisfacciones, reconocimientos y sobre todo seguirá brindando cada vez más espacios a mujeres que deciden incursionar en áreas que en un origen se tenían pensadas solo para hombres.

No podemos omitir nombres como el de Ruth Rivera Marín, hija de la escritora Guadalupe Marín y Diego Rivera, quien fue la primera mujer egresada precisamente de esta institución. Una muestra de la pluralidad y la perspectiva de género en las tres unidades del Instituto Politécnico Nacional, donde se imparten estas carreras la encontramos en cada una de sus estructuras orgánicas, pues también hay que decirlo, 8 a 10 mujeres ocupan cargos directivos en la propia escuela y en el Instituto.

Hombres y mujeres que son ingenieros y arquitectos han demostrado que sus profesiones son parte esencial en el desarrollo y planeación de nuestra ciudad, pues insisto no

podríamos estar parados donde estamos sin esta intervención técnica y precisa que solo su profesión puede realizar.

No se debe pensar que la construcción de ciudades y las decisiones deben de salir de un escritorio. Por el contrario, se necesita conocer las necesidades de las personas y reconocer los espacios para tener diseños congruentes con la realidad social e histórica que atraviesa nuestra sociedad. Es por ello que reconocemos y refrendamos la encomienda a esta institución académica para trazar la ruta de construcción de la nueva ciudad con una baja huella ecológica y priorizando los criterios que nuestra Constitución ha previsto para gozar de una ciudad habitable, esto es, a través de espacios públicos de calidad y un desarrollo urbano sustentable y bien planeado.

No existe mejor forma de hacer un reconocimiento a esta institución centenaria que agradeciendo la forma dedicada en la que han cumplido cabalmente con todos y cada uno de los planteamientos que han sido piedra angular en la formación y que incluso forman parte del escudo de esta escuela del Instituto Politécnico Nacional, pues hay elementos de ingeniería civil, arquitectura y que en conjunto concluyen que el uso del espacio es necesario para hacer comunidad y convivencia humana, así como la estructura que lo integra y que es necesario para el desarrollo de nuestras actividades.

Solo por citar algunos datos y poner en perspectiva la importancia de este centro de estudios, en el año 2020 en plena pandemia, el Instituto Politécnico Nacional reportaba 120 mil 175 estudiantes de los cuales 40 por ciento eran mujeres y de sus 15 mil 171 egresados, 6 mil 59 mujeres de las áreas de ingeniería, manufactura y construcción. Por eso nuestro reconocimiento y agradecimiento.

Esta Institución tiene un gran futuro por delante y no dejará de sorprendernos con su visión formativa y siempre de vanguardia, pues un ejemplo es que a 16 años de su fundación ya consideraba la planeación de la ciudad y el urbanismo como una de sus maestrías, siendo que a la administración de la ciudad y a nuestros gobiernos les tomó prácticamente 30 años para considerarlo dentro del derecho y de la planeación de la ciudad.

Precisamente por eso y por el reconocimiento que le debo a aquellos egresados de su escuela que fueron mis maestros, mi más profundo y sincero agradecimiento, no solamente por mi formación personal, sino lo que han hecho por esta ciudad y este país.

Es cuánto, diputado Presidente.

**EL C. PRESIDENTE.**- Gracias, diputada. Se concede el uso de la palabra hasta por 5 minutos al diputado Julio Pérez Guzmán, del grupo parlamentario de MORENA. Adelante, diputado.

**EL C. DIPUTADO JULIO PÉREZ GUZMÁN.**- Con su venia, diputado Presidente.

Diputadas, diputados; invitados a esta ceremonia solemne en conmemoración del centésimo aniversario de la fundación de la Escuela Superior de Ingeniería y Arquitectura del Instituto Politécnico Nacional; buen día a todas y a todos:

Para el grupo parlamentario de MORENA hablar de la Escuela Superior de Ingeniería y Arquitectura es referirnos al origen de una de las instituciones académicas más antiguas, prestigiosas y relevantes para el desarrollo del país.

Lo que comenzó como una escuela práctica de ingenieros mecánicos y electricistas, se convirtió gracias a su director fundador, el ingeniero Manuel de Anda y Barreda, en la escuela técnica de constructores en 1922. Este ingeniero visionario posteriormente fue uno de los primeros politécnicos en patentar un motor Alfa Elisabeth de dos cilindros con enfriamiento de aire y además diseñó varios cargos en el Gobierno de la Ciudad de México.

En 1931 un grupo de alumnos y arquitectos en el que destaca el gran muralista y arquitecto constructor mexicano Juan O. Gorman, cercano a Diego Rivera y a Frida Kahlo, con la ayuda del entonces Secretario de Educación Pública, el licenciado Narciso Bassols, realizaron la reestructuración de su escuela y la elevaron a la categoría superior.

Así, a finales de 1931 pasaría a llamarse Escuela Superior de Construcción y para 1936 se unió a la ESIME, a ESCA, al ESIT y a otras más para fundar el Instituto Politécnico Nacional.

Desde sus orígenes de 1922 y hasta la fecha han egresado de esta casa de estudios innumerables arquitectos, ingenieros, muchos de ellos verdaderos artistas, constructores y hasta políticos, varios de ellos incluso han llevado el nombre de México más allá de sus fronteras por la trascendencia de sus obras.

Me viene a la mente nombres como el del artista plástico y ex funcionario público Florentino Medina de la Rosa, de origen duranguense. Él se formó en las aulas de ESIA y diseñó y construyó los antiguos talleres de maniobra de la extinta empresa Ferrocarriles Nacionales de México, empresa vendida en la época más nefasta del neoliberalismo, a

finales de la década de los años 90. En 1955 pinta al óleo el retrato de cuerpo entero del revolucionario padre don Enrique Tomás Lozano, personaje ícono en la historia de Nuevo Laredo, siendo ésta su primera obra pictórica al asentarse en dicha ciudad.

Otro ilustre ingeniero arquitecto, Reynaldo Pérez Rayón, también egresado de la ESIA, edificó una decena de inmuebles en la zona poniente de la Ciudad de México y en la ciudad de Guadalajara, fue galardonado con el premio *Fundidora Monterrey* por la mejor aplicación funcional y estética del acero en la arquitectura, en 1967; premio nacional de Ciencias y Artes en el área de tecnología y diseño otorgado por la Secretaría de Educación Pública en 1976; fue galardonado como creador emérito por el Sistema Nacional de Creadores de Arte por el Consejo Nacional para la Cultura y las Artes desde 1993; sus exposiciones internacionales fueron incontables y todas exitosas.

Sería interminable recordar aquí a todos los exitosos profesionales de la ESIA. Lo relevante hoy es que a todas y a todos ellos reciban un merecido homenaje póstumo en algunos casos y en vida por sus innumerables aportaciones al mundo del arte, la ingeniería y la arquitectura.

Hoy la ESIA es una institución pública de nivel superior inscrita al Instituto Politécnico Nacional, sin discusión uno de los pilares académicos institucionales más importantes de nuestro país, sobre todo por su acuciosa formación científica y tecnológica.

Lo anterior se constata con la gran diversidad de obras que comenzaron a surgir a lo largo del país desde la época de 1930, de quienes fueron egresados de la entonces Escuela Superior de Construcción.

Desde esos años la ESIA ha logrado incorporar a sus egresados en el campo de la ingeniería tanto en el sector público como privado. Sus carreras de ingeniería y tecnología ocupan el lugar 220 a nivel mundial y el 37 en Latinoamérica, mientras que sus niveles de excelencia se encuentran entre los primeros del mundo.

Recordemos que el Instituto Politécnico Nacional fue fundado por un gobernante insigne de la izquierda mexicana, el Presidente Lázaro Cárdenas del Río, en el año 1936, con el propósito de formar a las y los mejores profesionistas en las áreas científicas, tecnológicas y para impulsar el desarrollo del país.

El proceso de desarrollo en el país se vivió también en la ESIA, al pasar de formar técnicos constructores a ingenieros, arquitectos, sin desdeñar la sensibilidad artística. Los

politécnicos han apoyado al país prácticamente desde los tiempos de la Revolución Mexicana, pues fueron pilares de su reconstrucción.

Generación tras generación los arquitectos, ingenieros han puesto en algo el lema *La técnica al servicio de la patria*.

La enseñanza académica también se ha adaptado a las nuevas tecnologías, razón por la cual los egresados de la ESIA son representantes de la máxima tecnología en procesos constructivos y cuentan con la ventaja de ser innovadores en su especialidad. Todos los egresados de la ESIA han colaborado con la construcción del México actual en temas tan relevantes como la edificación de edificios públicos o la extracción de hidrocarburos, por ejemplo.

Por eso hoy, a un siglo de aportar tantos beneficios para los mexicanos, celebremos todos los logros de la ESIA, felicitemos a sus decenas de generaciones de ingenieros, de arquitectos comprometidos con el progreso del país. Reconozcamos al cuerpo docente de la ESIA y desde luego a las autoridades del Instituto Politécnico Nacional que impulsan el quehacer académico de esta escuela parteaguas en el México moderno.

Concluyo, señor Presidente.

Por todo lo anterior, el grupo parlamentario de MORENA lanza una convocatoria particularmente a este cuerpo legislativo para convertirnos en la generación del sí a la educación, del sí a la inversión en nuevas instituciones de educación superior como la Universidad de la Salud, el Instituto Rosario Castellanos y la Universidad de la Ciudad de México, así como las 100 universidades creadas e impulsadas por el presidente Andrés Manuel López Obrador en todo el país, el sí a la capacitación, la formación educativa y el impulso a la profesionalización de cara a los grandes retos de México, porque si no invertimos en educación no hay progreso, si no sentamos las oportunidades para ampliar las oportunidades de desarrollo de los jóvenes, no hay futuro y no habrá cómo frenar a la delincuencia y cómo combatir la corrupción de los últimos años.

La educación es un tema que nos debe unir, nunca dividir, por eso queremos invitarles desde MORENA a ser parte de la generación que reconcilia, que no divide y que siembra el futuro.

Gracias a todas y a todos, vamos por más educación.

Viva la ESIA.

Muchas gracias.

**EL C. PRESIDENTE.-** Gracias, diputado. Insértese el acta de la presente sesión solemne en el Diario de los Debates.

Agotados los asuntos en cartera, se levanta la sesión y continuamos con la sesión ordinaria.

Saludamos y agradecemos la presencia de nuestros invitados especiales, muchas gracias.

Se ruega a todos permanecer en sus lugares. Muchas gracias, hemos terminado.

**(10:45 horas)**

